



# VALDECORNEJA

Periódico semanal independiente.—Defensor de los intereses generales de esta Región

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

|                        |            |
|------------------------|------------|
| Un mes. . . . .        | 0'50 ptas. |
| » trimestre. . . . .   | 1'50 »     |
| » año. . . . .         | 6'00 »     |
| Número suelto. . . . . | 0'10 »     |

## PAGO ADELANTADO

Anuncios a precios convencionales

## DIRECCION REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de la Pasteleria núm. 4

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

No se devuelven los originales.

De los artículos publicados serán responsables los autores.

## D. LUIS C. GIORGI

### — DENTISTA —

Establece consulta de todas las enfermedades de la boca y construye dentaduras en oro y caucho según los últimos adelantos.

Extracciones sin dolor, empleando los mejores anestésicos.

Orificaciones, empastes, incrustaciones, puentes, coronas, etc., etc.

### HORAS DE CONSULTA

DE 10 A 1 Y DE 3 A 6

Los días comprendidos desde el 12 al 22 de noviembre (ambos inclusive)

### H. DEL COMERCIO

PLAZA MAYOR NÚM 23

Piedrahita de la Sierra (Avila)

GABINETE EN MADRID

CALLE DE S. BERNARDINO NÚM. 3

## A la España hidalga

Inquieto el ánimo y falto el espíritu de la serenidad suficiente para coordinar ideas en estos momentos de confusión, marcha la pluma incierta sin atreverse a definir concretamente el estado actual de nuestra nación amada.

Hechos indubitados, que de un modo absoluto demuestran la desorientación reinante en todos los ordenes sociales, impiden exponer con acierto una opinion ni reasumir un juicio exacto de las cosas; pero aunque estas se presenten recogidas en el tupido fanal donde hoy se alla encerrada

nuestra patria, no ha de ser obstaculo para que, sin prometernos despejar la nebulosa, procuremos, cuando menos; hacer un sincero llamamiento a las cívicas virtudes de los sensatos ciudadanos españoles.

No se nos oculta que la humilde voz de los pequeños suele enredarse siempre entre las zarzas del camino que conduce a la mansión de los poderosos y que, no en pocas ocasiones, deja tambien de escucharse en los modestos recintos donde aquella brota, pero no por ello ha de guardarse tímida en el pecho, ni ha de quedar adormecida entre los labios.

Canta el zagal en la pradera sin más auditorio que los árboles e imitándole nosotros, lanzaremos, quizá, nuestra salmodia en el callado desierto de la indiferencia ciudadana hacia la voz de la razón. Más esto no ha de impedirnos esparcir el grito patriótico que sale de nuestra honrada conciencia de españoles.

Ha sonado la hora deseada de la paz. Al bárbaro estruendo del cañón y a la música belicosa de los clarines guereros sucederá, muy pronto, el tenue rumor de las conferencias diplomáticas y las plegarias sencillas de los amantes del trabajo.

Es la hora de la serenidad y del buen juicio. Es el momento decisivo y supremo para los destinos futuros de la patria; y suicidas seríamos si, en este instante angustioso, la insensatez y la demencia nos impidieran portarnos como buenos.

No han sido nunca escuchadas en los conciertos mundiales las naciones corroidas por intestinas luchas que debilitan su poder y que asemejándolas a cuerpos muertos sirven solamente para una disección en toda regla.

Es la hora crítica de deponer odios, de matar rencores, de desechar rencillas, de acallar ambiciones y de presentarnos como hombres conscientes y viriles en las alburas luminosas de la paz

augusta.

Achaque viejo es en España el desprestigio de los hombres políticos cuyos desaciertos nos han llevado de tumbo en tumbo hacia una lamentable caída que hoy podría convertirse en total hundimiento, si no imperan siquiera los deseos del instinto de conservación dando la tregua de un olvido momentáneo para las pasadas desdichas y los funestos errores.

Ha sonado la hora santa de portarse como buenos. I si algún malvado intentara producirnos la trágica mueca del dolor con la perturbación del orden social, ya ha dado el caudillo radical la solución más espedita: Hay que firmar su sentencia de muerte.

## La Carretera de la Sierra

Firmes en nuestro propósito de seguir sin demora esta campaña, hasta lograr las legítimas y justas aspiraciones de nuestro país, hemos procurado informarnos todo lo posible del estado del asunto, con objeto de marcar la orientación que, a nuestro juicio, debiera llevar y de las gestiones que pareciera más conveniente proponer, ya que, en nuestro primer artículo dedicado a este negocio, careciendo de datos concretos, solamente escribimos impulsados por los dictados de nuestra conciencia y haciéndonos eco de las demandas de la opinión.

Haremos gracia a nuestros lectores, en bien de la brevedad, de todos los trámites burocráticos y demás vicisitudes por que indudablemente ha pasado dicho asunto desde que figuró en el proyecto de caminos vecinales hasta que logró verse en el plan de carreteras del Estado; y siendo únicamente lo que nos importa conocer su estado actual, a él vamos derechamente.

Hemos visto en el libro de actas del Ayuntamiento de esta villa un acuerdo tomado en sesión del día quince de Marzo último que literalmente copiado dice así:

El señor Presidente dió cuenta de una carta que, con fecha 10 del mes actual, le dirige el Diputado a Cortes por este distrito don Jorge Silvela, comunicándole que ha conseguido de la Dirección de Obras públicas se remita a Avila la cantidad presupuestada para terminar los estudios de la carretera de la Sierra esperando que muy en breve se procederá a terminar el expediente colocándole en condiciones de subasta; y el Ayuntamiento quedó enterado acordando se den las más expresivas gracias al señor Silvela por sus gestiones.

Pusosenos también de manifiesto la minuta de una comunicación dirigida por la Alcaldía a dicho señor Diputado en la que, al cumplir el acuerdo del Ayuntamiento, interésale interponga todo su valor e influencia para la inmediata realización de los deseos de este país en asunto de tan capitalísima importancia.

Y ya desde este momento piérdese la pista del asunto sin que podamos comunicar otras noticias relacionadas con su estado en la presente hora.

Pero como la opinión de esta comarca desea conocer al detalle cuanto con este negocio se relacione, no vacilamos en dirigirnos desde las páginas de VALDECORNEJA al Diputado don Jorge Silvela y al Senador don Félix Gregorio interesándoles para que sin tregua ni descanso procuren imprimir la mayor actividad a ese expediente, removiéndolo cuantos obstáculos se opongan y alige-

rando los trámites burocráticos hasta conseguir el comienzo de las obras.

Aquí terminamos hoy en espera del resultado.

## CERTAMEN LITERARIO DE "VALDECORNEJA,"

Cumpliendo los deseos y secundando las altas iniciativas de nuestro ilustre y querido director, este semanario, atento siempre al desarrollo de la cultura patria, tiene en proyecto la celebración de un certamen literario cuyas bases serán publicadas oportunamente.

No faltan obstáculos que vencer ni dificultades que allanar, pero como una férrea voluntad lo puede todo, y en esto no vamos a la zaga de nadie, esperamos que muy en breve será una realidad dicho proyecto.

Sepan por anticipado nuestros lectores que la fiesta del Certamen de VALDECORNEJA, será de tal magnitud que ha de dejar imborrable recuerdo en los fastos de esta villa.

## Ratificación

Con satisfacción indescriptible, con placer inenarrable nos disponemos a escribir estas líneas, después de presenciar la favorable acogida que el público ha dispensando al primer número de nuestro semanario.

Confiábamos en el éxito, no por que diésemos valor a nuestro esfuerzo ni por presumir de facultades periódicas; sino por conocer la amplitud de espíritu de nuestro coterráneos, dispuestos siempre a proteger las iniciativas nobles y los proyectos beneficiosos a la prosperidad del terruño amado. En empresas como la nuestra, tan llenas de idealidad cuanto desprovistas de ambición, siempre abundan, puesto que no las condenaciones severas, que esto sería despiadadamente injusto, las críticas burlescas y las sonrisas compasivas de los Sanchos modernos, que juzgan ridículos a los soñadores y a los idealistas, cursis. ¡Como si no fuera más ridículo y más cursi conformarse con vivir como los demás vivieron y pensar como los otros pensaron!

Pero esta vez, tenemos el orgullo de decir que las críticas han sido plenamente favorables y las sonrisas, halagueñamente benévolas. Y este orgullo nuestro no se apoya en una estúpida vanidad personal, si no en la satisfacción de haber nacido en un pueblo que sabe que el movimiento es vida la actividad, progreso; en un pueblo que siente ansias de renovación y anhelos de prosperidad; en un pueblo que, nuevo Lázaro, está pronto a despertar cuando una voz sincera y cariñosa le diga: «Levántate y anda; en un pueblo, en fin, que recibe con aplauso la idea de olvidar resquemores de baja política, para unir en apretado haz las inteligencias y voluntades de Tirios y Troyanos, a fin de laborar, solidariamente, por el bienestar general en la noble región que nos alberga.

Pero esta satisfacción que la benevolencia del público nos ha causado, no ha de servir solamente para halagar nuestro orgullo de hijos de Piedrahita, sino que será causa de que nuestra actividad se multiplique, nuestras convicciones se arraiguen y nuestra voluntad no desfa-

llezca un momento en el camino emprendido.

Sabemos que la distancia es larga, los primeros pasos penosos y escasas nuestras facultades; pero nada nos arredra, lector, si tú sigues siendo partícipe de nuestras altas inquietudes y acogiendo con cariño nuestras buenas intenciones.

## Concierto matinal

Era una mañana del mes de las flores,  
era una mañana de la Primavera.  
El sol esparcía los vivos fulgores  
de su desatada rubia cabellera,

sobre el fértil valle, sobre el alto monte.  
sobre el claro río, sobre el verde prado...  
Era azul el cielo, limpio el horizonte  
y el aire tranquilo, dulce, perfumado.

Las lindas violetas su divino aroma  
exhalaban entre los foscos zarzales,  
y los pajarillos en su ignoto idioma  
rimaban los versos de sus madrigales.

Director insigne del alado coro,  
daba un ruseñor  
los gratos arpegios de sus trinos de coro  
en la copa blanca de un árbol en flor

El bulbul armónico las glorias cantaba  
del amor, que es vida y es luz y es aurora;  
y en el aire puro del jardín triunfada  
el poema bello del ave canora.

Y el coro de alados, cándidos troveros  
que aquel paraíso del arte poblaba,  
también el elogio del eterno Eros  
en suaves cadencias afiligranaba.

Por no perder nota del magno concierto,  
su aliento contuvo el lírico Eolo,  
y entre la floresta del jardín, cubierto  
de un tul de perfumes, sonreía Apolo.

*Luis López Prieto*

## PROBLEMA INTERESANTE

Hay uno en Piedrahita de mucha importancia, tanto que de él puede depender el que en plazo breve aumente su prosperidad y en no muchos años centuple su riqueza.

No es lo más corriente ocuparse en las cosas útiles, quizá por que lo contrario sea lo habitual; y, como los tiempos cambian, a lo práctico, que es útil y por serlo es bueno, debieran dedicarse los esfuerzos de todos.

El problema en cuestión es el referente al aprovechamiento de las aguas que, generosa, nos regala la Sierra en cuya estribación Norte se asienta Piedrahita; y la importancia salta a la vista.

El agua es necesaria, lo sabe todo el mundo y no hace falta encarecerlo. Las verdades que están al alcance de los entendimientos todos no precisan demostraciones; pero, si esto es cierto en cuanto al conocimiento, varía en lo referente a las aplicaciones. Lo mismo sucede con el tema que sirve de materia a este trabajo.

No hay nadie en Piedrahita que no conozca la importancia del agua en relación con los riegos, que no desee algo que también se sabe y se dice y se apetece, y sin embargo no se ha concretado en debida forma: es un conocimiento y un deseo débil, sin la necesaria fuerza para traducirse en hechos y por ende en beneficios, en riqueza.

En el término de esta Villa, principalmente, circundando a la población, hay infinidad de fincas, que se riegan con aguas de la Sierra, unas dedicadas a pastos y otras a tremesinos, patatas, judías, ect. Hay en dirección Norte, entre Piedrahita y el Río Corneja, una extensión de terreno tan grande y tan buena que, con agua, produciría.... monedas de cinco duros.

Y, sucede, que las fincas que tiene derecho a riego no se riegan lo necesario que los prados producen solo la cosecha del tiempo y las cultivadas para los frutos indicados les producen en regular cantidad, unos años sí y otros no, según el tiempo.

Si un año ha llovido y nevado mucho hay probabilidad de buena cosecha; sino llueve y nieva en abundancia, si falta agua, como viene sucediendo, se queda en un tercio o menos. Una y otra cosa es natural y no lo es que cuando sobra se olvide que puede faltar y cuando falta, si es posible remediarlo o no. Esto de por sí invita a pensar en las causas que originan semejante estado de cosas y si lo que implican puede removerse o es algo fatal, superior a la voluntad de Piedrahita.

Desde el punto de vista que yo miro las cosas, no se si acertado o equivocado, entiendo que no hay fatalidad alguna que impida el aprovechamiento de las aguas para riegos de modo diferente al actual y, por tanto, más útil (aunque es muy corriente aquello de que «todo sucede porque Dios quiere»); en otras causas ha de buscarse el origen del mal y, sino me equivoco mucho, las principales son estas dos: 1.<sup>a</sup> Que no se ha pensado o se ha pensado poco y desde luego no se piensa lo debido en tan interesante asunto 2.<sup>a</sup> Que el individualismo de cada uno, mejor, el exclusivismo de cada uno, es una poderosa rémora para que se haga lo que convenga a todos.

Discurramos un poco sobre esto: Pensar supone reflexión sobre lo que se conoce o imagina, por modo perfecto o imperfecto, y lleva consigo inquietud espiritual tanto más grande cuanto más intenso sea el pensamiento; pues bien, si todos los interesados en que sus fincas produzcan doble o triple y valgan mucho más que ahora hubieran pensado en ello, es seguro que no habría uno solo que no anhelara la modificación del actual sistema con vehemencia proporcionada al conocimiento de la necesidad y a la intensidad de su pensamiento. Consecuencia: sino se siente la necesidad de una cosa tan clara como la luz del Sol y que a todos, absolutamente a todos, propietarios y no propietarios, conviene, es por que no se ha pensando en ello todo lo necesario, reflexivamente, ni de otro modo.

No faltan personas de entendimiento y de buena voluntad que han pensado en el asunto alguna que otra vez, ora para combatir a quien no pensaba del mismo modo, bien por exteriorizar alguna fugaz ocurrencia con vistas a otras cosas muy diferentes, o con el mejor deseo, sin la fuerza necesaria querido, guiados de la idea de resolver el problema; y lo de unos y otros venía a parar o en el éxito de la idea fundamental, diferente a la cuestión en sí, o en la derrota de algún maquiavilismo para andar por casa, o en el cansancio.

La importancia del tema exige atención diferente a la que le suelen prestar unos cuantos días en el Verano (de Santa Bárbara hay que acordarse más veces que cuando truena) y, las causas que lo impidan, si són las

anunciadas y lo mismo si son otras, hay que hacer un esfuerzo para removerlas, pero removerlas como se pueda.

Ello sería obra buena que debe realizar VALDECORNEJA así como otras muchas de positivo beneficio, que si no son de las que dan fama, por ellas puede ir un pueblo a la prosperidad y a la riqueza que, por ahora, me parece el ideal más positivo.

*Dario Benito*

(Continuará)

12-XI-18

## Semblanzas

Siguiendo el procedimiento adoptado por el compañero «Alonso» hemos mezclado unos papelitos con los nombres de las jóvenes piedrahitenses, y, sacado uno a la suerte, ha resultado pertenecer a una de las más dignas de alabanza: a la bondadosa, bella y elegante señorita.

*Eloisa Alegre*

Yo, que estaba soñándome de antemano con la simpática misión que me han encomendado mis amigos, me encuentro ahora un tanto aturrido y confuso, pues me estoy figurando que esta empresa es superior a mis facultades, principalmente cuando se trata—como en el caso presente—de un modelo digno de los más diestros pinceles y de las más inspiradas liras. La tremenda duda me asalta: ¿Sabré y podré describir tus bellezas, Eloisa?

Me acobarda el temor de quedarme corto, aunque fatigüe mi inteligencia, buscando las imágenes precisas y las comparaciones más atinadas; pero trataré de aproximarme a la realidad todo lo posible.

Que eres buena, ¿a qué dudarlo? ¿No basta tu presencia para asegurar que tu sonrisa es el emblema de la bondad? Y, acatando aquello de que «la cara es el espejo del alma», ¿habrá quien después de mirarte diga que no eres buena? Todos tus actos revelan la excelencia de tu corazón, y todo aquél que te ha tratado así lo reconoce:

¿Que eres elegante y distinguida, no lo pregona tu flexible tallé de palmera, vestido siempre con un buen gusto admirable, y tus modales finos como los de una marquesa del Trián?

Si yo fuera poeta, ¡cuan bello madrigal te dedicara! Pero la musa de la Poesía no me ha llamado por su camino, y tengo que conformarme con pintar en esta forma prosaica tus hechizos. Así y todo no pasaré sin decirte que pensando en la magnitud de tu corazón y en la nobleza de tus sentimientos viene sin querer a mi mente el recuerdo de aquella «Victoria» a quien la fantasía del insigne Galdós dió vida en «La Loca de la Casa».

Y para terminar, bella Eloisa, te suplico que perdones la falta de galanuras literarias que en esta semblanza observes y perdones todos sus defectos, si quiera en gracia a la sinceridad con que te la dedica.

*Tanifi*

## Norma Periodista

Aquí me tienes, lector,  
dispuesto a ser periodista  
y si logro tu favor,

he de ser tal escritor  
que no haya quién... me resista

La manera he comprendido  
de poder ser ensalzado,  
hablar mucho, aun sin sentido,  
que el que mete mucho ruido  
suele ser más escuchado.

Trataré de hacerme nombre  
dando tabarras atroces,  
que aunque la estulticia asombre,  
el público eleva al hombre  
que más habla y da más voces

Y no te admire tal cosa,  
en el periodismo, es visto,  
que el que escribe en verso o prosa  
de manera más... latosa  
se le tiene por más listo

Y si su estilo proclama  
descaro y atrevimiento,  
aun que no luzca la llama  
de la inspiración, la fama  
dice al punto: ¡qué talento!

Procuraré no arredrarme,  
ni aun del mismo pneumococo,  
pues si llego a preocuparme  
de que pueden criticarme  
tiro el violín y no toco

*F. Alegre*

## Epístola a Fabio

No atribuyas, Fabio, mi demora en escribirte a falta de estimación ni a olvido de tu amistad: es culpa exclusiva de mi descortesía la maldita pereza, feo vicio que enerva las facultades físicas, embrutece las mentales y da al traste con los más laudables propósitos.

¡Cuántas inteligencias malogradas, cuántas energías perdidas, cuántas voluntades inertes, cuántos nobles proyectos fracasados y cuántas vidas rotas por culpa de la pereza!

El aturrido jovencuelo que abandona sus deberes escolares porque las explicaciones del profesor le desagradan y los estudios le aburren, tiene ya mucho ganado para ser un ente perfectamente inútil a la sociedad y un verdugo de sí mismo. Y en vano, con palabras cariñosas o enérgicas, intentará corregirle su buen padre, pues acaso él mismo tiene olvidados sus quehaceres más apremiantes, con menoscabo del bienestar de su familia e, indirectamente, de su patria.

En España, principalmente, en este solar hidalgo, cuna de ideas generosas, ¡cuántos magníficos proyectos nunca realizados, cuantos buenos propósitos; pero cuán pocas realidades interesantes!

El estudiante del Instituto es el tipo representativo de de la raza: Bien recordarás tú, Fabio amigo, —puesto que ha sido estudiante hasta hace poco— la donosa manera que tiene un estudiante de emplear el curso.

Los meses de octubre y noviembre, recordando lo bien que se pasa la vida en el pueblo, el de diciembre, pensando en las vacaciones de Navidad, que ya se acercan; el de enero... si no estuviera tan cerca Carnaval... acaso le dedicara al estudio; pero, faltan tan po-

cos días, que no merece la pena. Y pásala Carnaval. Estamos en el mes de marzo. En el de mayo serán los exámenes. Faltan dos meses. ¡Solo dos meses! ¡Dios mío, cómo corre el tiempo! Bueno, ¿y qué va a hacer ahora? ¿Estudiar? ¿Para qué? ¡Por mucho que se esfuerce no ha de aprender ya las asignaturas!... Buena gana de molestar!

Esto hacen los estudiantes españoles y esto harán toda la vida, aunque dejen de ser estudiantes.

¿No has oído, Fabio, el cuento de la cebra? Verás.

Un norteamericano, multimillonario y caprichoso, ofreció un millón de dólares a la persona que en el plazo improrrogable de un año le proporcionase una cebrilla con rayas azules. Se enteraron de la oferta un inglés, un alemán, un francés y un español, y los cuatro se propusieron «in mente» ganar el premio. Para conseguirlo, el inglés llenó sus bolsillos de oro y se fué a África; el alemán se encerró en su gabinete de estudio y comenzó a consultar tratados de Historia Natural y Geografía; al francés se le ocurrió pintar rayas azules a una cebrilla común, y al español... ¿qué dirás que se le ocurrió, Fabio amigo? Pues... que falta un año aun, y que en todo ese tiempo le tenía sobrado para pensar lo más conveniente. Cuando faltó un mes menos, dijo que también en once había bastante; y luego, que en diez; después, que en nueve; más tarde, que en ocho... hasta que se acabó el plazo y se desesperó por no haberse ocupado del asunto. Pero es lo que él decía: «Era un plazo tan corto...» Y esta nuestra manera de ser no tiene remedio, amigo mío.

La pereza está tan íntimamente unida a nosotros que intentar separarnos de ella equivale a desposeernos de nuestra más genuina característica.

Basta conocer el daño: es preciso corregirle. Esto no me parece fácil; pero algo se consigue con buena voluntad.

Todo el tiempo que malgastamos en conversaciones inútiles, ya que no difamadoras; en juegos estúpidos, ya que no, inmorales, y, finalmente, en «saber y averiguar cosas que después de sabidas y averiguadas, no importan un ardite al entendimiento, empleémosle en entretenimientos provechosos, que fecunden la inteligencia, eduquen el sentimiento y fortalezcan la voluntad.

Pero observo, Fabio, que el diablo se ha hecho predicador, siguiendo también en esto una costumbre muy española, que consiste en corregir a los demás, o procurar corregirlos, de los vicios que uno tiene, cosa nada extraña en la tierra del altruista don Quijote.

Perdóname, pues, este retazo de ética barata y manda como gustes a tu perezoso e incondicional amigo!

Melero

DE MIS RATOS DE OCIO

## LA ELOCUENCIA DEL ASNO

Rápida

El asno, cuando de ello tiene ganas o precisa hacerlo para entenderse con sus cuadrúpedos congeneres, rebuzna.

También este animal, vulgo pollino, se vale del rebuzno para solicitar del amo el pienso.

Muchas personas para expresar una cosa, para imponerse de palabra a un semejante, para ordenar, discutir, reprender etcetera, blasfeman, ofenden al Supremo Hacedor y a sus Ministros o Representaciones.

Sea vicio, costumbre, dejos de soberbia, negación de la existencia del Altísimo o lo que quiera, toda persona que blasfema peca de inculta, rebuzna, trepa a la

categoría de asno, se hace merecedora al dictado de bestia que cocea a la hermosa y sin igual habla castellana que tiene miles y miles de frases de que hacer uso para decir, podría manifestar cuanto queramos sin necesidad de emplear la elocuencia irracional e inexpressiva del burro.

Alvarillo de la Rubia

En el próximo número, Hombres de mi tierra, por Don José Somoza.

## Tenia que llegar

Ya le tenemos aquí y de cuerpo entero, a pesar de la carestía del papel y lo bueno de sus artículos, que si se cotizaran como los garbanzos y otras provisiones de boca, no habría dinero para pagarle.

Nos faltaba un periódico y ya llegó S. E. VALDECORNEJA a ésta higuera Villa, para que su eco repercuta en todos los ámbitos del valle, del que va a ser señor y dueño.

En su principio me infundió terror el nombre, al recordar la fama de los señores de horca y cuchillo.

Pero este VALDECORNEJA es distinto, como encarnado en papel más blando y flexible, aunque con su latiguito para poder castigar a quien lo merezca, nos saluda cortés y tan simpático por sus modales que de no conocer a sus padres, tendría que exclamar: ¡Benditos los que te dieron el ser!

Un triunfivo de novelas te dan a luz, VALDECORNEJA, muy correctos y con conocimientos más que suficientes, para que no te arrepientas de haber venido a este país de tantas calamidades; desde ahora te pronóstico mucha fortuna.

Al leer tus columnas, lo verifico en los picarescos ojos del amigo Casares y observo la satisfacción que recibe, contemplando la obra que le inspiró su clarísima inteligencia. Contemplo al querido compañero, con la gravedad de un senador romano, corrigiendo pruebas a la vez que canta en melodiosos versos, las glorias de su querida patria. La inquietud de la ardilla la admiro reflejada en el amigo Sánchez, dando el último toque al número que radiante de vida, se ha de presentar a los mortales, al siguiente día.

Que la publicación de VALDECORNEJA, sea luz del entendimiento y fin principal la defensa de los bienes morales y materiales de este huérfano país, desea de todas veras.

Angel Hernández Álvarez

Piedrahita 12 Noviembre 1918.

## Idea admirable

Cuando después, de terminar mi cotidiana tarea periodística, me disponía a introducirme en mi gabán y calzarme el sombrero para deambular un rato por las alegres calles del pueblo y admirar a las bellas piedrahitenses, me sorprendió grandemente la agradable visita de dos de mis compañeros de redacción, que venían a traerme el notición de que en el momento en que cesaran las causas; por las que, lo mismo que en este pueblo, en toda España se habían suspendido las fiestas y reuniones, se inauguraran en el Casino *soirees* (valga la frase), que prometían ser muy concurridas y tener un éxito feliz.

Como no pudo menos de suceder me asocié a su ale

gría y aplaudi la idea que considero desde luego admirable.

¿No os parece de rositas simpáticas lectoras?

¿No sería un verdadero encanto ver reunido en los salones de nuestro casino, cuanto de bueno y hermoso tiene este pueblo, amables lectores?

De mí como parte integrante de la juventud bullanguera y alegre de esta localidad, solo se decir que me ilusionó la idea y que si para algo sale el poco ascendiente que tengo entre las *evas* lo pongo a disposición de la Junta directiva para cuanto haga falta.

¡Que anuncie la primera reunión y estoy seguro que no quedará una sola joven por asistir! Y ellos ¿qué han de hacer si no *seguirlos*?

Tendríamos un motivo para ponernos de acuerdo sobre otras diversiones que podrían organizarse y como conozco el carácter altruista de esta región estas reuniones redundaría en beneficio del necesitado.

Aún no hace muchos días se abrió una suscripción para proveer de fondos al Hospital de esta villa. Dicha suscripción ha dado un resultado (como no podía menos de esperarse) maravilloso, pero..... ¿no os enorgullecería, encantadoras jóvenes y alegres chicos de Piedrahita, que en la lista que se publique apareciera «La juventud de esta villa X... pesetas?»

He oído la contestación unánime y... ¿cómo nó? si sois buenos y la caridad ya unida a la bondad?

Aunque por ahora no hago otra cosa que exponer una idea que no es mía ya publicaré extensamente los procedimientos y formas de llevar a efecto y cubrir con el laurel de la victoria, la idea (al parecer) tan pequeña que dejo anotada.

¿Me ayudaréis? Así lo creo.

Romeo

## A cada cual lo suyo

Sabemos de una manera positiva que el Juzgado de instrucción de este partido, antes de dos horas de estar constituido en Ortigosa, dejó plenamente descubierto el infanticidio cometido en dicho pueblo el día 17 de Agosto último y que la persona responsable fué inmediatamente procesada.

También nos consta, que el envenenamiento de agua del río Tormes, que se dice cometido en término de Zapardiel de la Ribera, ha sido objeto de diligencias judiciales y de pesquisas de la Guardia Civil, no pudiendo comprobarse, ni siquiera la realidad del hecho, porque no habiendo tenido la autoridad conocimiento del mismo, hasta pasados unos días, no se ocultará al buen juicio del lector la dificultad de esclarecer un suceso que no ha dejado huella ninguna de su perpetación.

## LA LENGUA

Una tarde del mes de Octubre, dirigíame sin rumbo fijo por las afueras de la pintoresca e histórica villa del CORNEJA, a dar mi casi habitual paseo.

Es costumbre muy española y, aún más castiza en la región castellana, que nuestras mujeres, salgan de sus casitas, los días que Febo luce sus galas, a formar el clásico corrillo de solana, donde a decir verdad, muy poco o nada bueno se suele sacar en limpio, a no ser que al honrado vecino se le corte un gran *traje*, o al

pacífico transeunte se le tome el pelo, a cuenta de su físico o indumentaria.

Pero, como ni son todas las que están ni están todas las que son» el día de referencia, me llamó la atención una de estas *academicas* que, con un tiernísimo amor, enseñaba a un pequeño crio, a balbucear las primera palabras.

El rollizo muchacho repetía con la tartamudez propia de su edad, las sílabas ma...ma y pa...pa...y su bondadosa madre, entre besos y abrazos, se comía aquel pedazo de sus entrañas, que quizá fuera mañana, el báculo de su vejez.

Quedeme pensativo y absorto ante escena tan tiernísima no por que fuera original ni extraordinaria, sino por que la rústica madre, tenía un grandísimo empeño, en que el fruto de sus amores hablará pronto.

¡Hablar! ¡Que don tan hermoso nos dió la Providencia! ¡Que bello, que sublime, que comunicativo es el poder hablar!

Y ¿que es el habla? es un sonido producido por el aire que sale de los pulmones y que al pasar por la laringe hace vibrar unas membranas y, que el hombre auxiliado por la lengua, paladar, dientes y labios, modula a su voluntad y capricho; es la música que Dios dió a sus criaturas para que entonarían himno de amor y agradecimiento a su eterna Magestad.

Mas ¡cuán ingratos somos, que uso tan diferente hacemos de la lengua del que ensi debiéramos hacer en realidad!

Por ella, nos valemos para injuriar y difamar la conducta de nuestro prójimo, por ella, desaparece el delicado perfume y se empaña la límpidísima transparencia del cristal, de la Pureza, por ella, están muchas fosas ocupadas en la mansión de los muertos y como consecuencia lógica, la mano aleve, llora sus culpas en el penal y por último, lo que es más grave, de ella y por ella nos servimos, para con la cobarde blasfemia, llenar de ponzoña vil, al Dios todo misericordia y bondad.

Así reflexionando iba, cuando me sentí de momento resuelto a volver hacia el lugar donde la madre enseñaba a su hijo las primeras lecciones para hablar, y decirle al oído en tono muy bajito: Supende la lección, dentro de muy pocos minutos continuarás. Si educas cristianamente a tu hijo, si no consientes que sus labios se manchen con la blasfemia, la injuria y la columnia; prosigue, no hay tiempo que perder, todo es oro; pero si crees que voy a equivocarme, es preferible que enmudezca y así evitarás un ser vil e inútil más a la sociedad.

Serazac

Piedrahita y Noviembre 1918.

## NOTICIAS

Por apremiar el tiempo, en el número anterior no hicimos constar el fallecimiento de la bella y simpática señorita Inocencia Velázquez.

Hoy insertamos esta noticia, para testimoniar a nuestro amigo don Rufo Ruiz Durán, que le acompañamos en su dolor, y le rogamos nos perdone nuestra involuntaria omisión,

Ha regresado de Avila, completamente restablecida de la dolencia que la aquejó en dicha capital la bellísima y géntil señorita Eloina B. Trujillano. Nuestra enhorabuena.

También ha sido dada de alta de su convalecencia la lindísima señorita Julia Hernández de la Mata. Muy de veras lo celebramos.

De seguir como hasta ahora el descenso de la epidemia, será autorizada muy pronto la asistencia de público a los entierros que con tan grande acierto prohibió la Junta de Sanidad desde las primeras invasiones. Parece ser que, de todos modos, la entrada y visitar al cementerio continuarán prohibidas durante algún tiempo.

Aprobadas por la Superioridad las nuevas Ordenanzas Municipales de esta villa, ha acordado el Ayuntamiento que comiencen a seguir desde el día 1.º de Enero próximo.

De paso para Avila, hemos tenido el gusto de saludar a la bella señora e hija del acaudalado propietario don Antonio Jiménez y Muño.

Se ha suspendido la fiesta mayor del pueblo de Blascomillan, para evitar que se recrudezca la epidemia.

Con toda felicidad, ha dado a luz una robusta niña, la esposa de nuestro amigo el laborioso comerciante don Emilio Morales Peñasco.

Nuestra enhorabuena.

Ha regresado de Lugo, nuestro cariñoso amigo don Julio González Sánchez, después de haberse pasado unos veinte días acompañando a su hermano don Emiliano, que ha sufrido una grave enfermedad.

Felicitamos a este por su total restablecimiento y al primero, le saludamos y nos alegramos tenerlo entre nosotros.

El día 9, falleció repentinamente, en ocasión de que iba conduciendo un carro de la propiedad de nuestro convecino Elias Herrero, el que era natural del Puente del Congosto, Fructuoso Barrón.

Con tal motivo este Juzgado instruye diligencias.

Ha dado a luz un precioso niño con toda felicidad, la señora de nuestro buen amigo el cultísimo y competente letrado don Aquilino Martín Lázaro.

Nuestra enhorabuena doble; la primera por el buen estado de la madre y la segunda por ser *un petit enfant* que tanto deseaban.

El martes pasado, partió para Villaviciosa (Austurias) nuestro buen amigo el pundonoroso teniente de la Guardia Civil, don Pedro Martínez.

Que los Asturianos le traten como se merece tan buen amigo

Ha llegado, el competentísimo dentista don Luis C. Giorgi, hospedandose en el Hotel Comercio.

Solamente permanecerá en nuestra villa, hasta el próximo día 22; recordamos a los enfermos de la boca, que aprovechen esta ocasión.

La señora de nuestro colaborador Ubaldo González, se encuentra totalmente restablecida de su ligera indisposición.

Nos complace en sumo grado, que la célebre *Morena*, vuelva a entenderse con los artefactos propios de su Restaurante y cocina.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción

al ilustrado profesor del Colegio de segunda enseñanza, don Fermin Gil.

Bienvenido sea tan agradable amigo, y ya sabe cuanto se le quiere en esta pequeña casa.

## PASATIEMPOS

### TRIANGULO

Por Mac



Hágase la sustitución consabida y léase horizontal y verticalmente, 1.ª nombre y apellido de un joven de esta localidad, 2.ª apellido, 3.ª idem, vascongado, 4.ª en los buques y fábricas, 5.ª lo que no tiene cuesta, 6.ª apellido, 7.ª lo que son dos crsas. 8.ª tiempo de verbo, y 9.ª consonante.

La Solución en el próximo número.

### Charada

Mi tercera es un producto que hasta se puede tomar prima y segunda, una planta, que al comerla ha de picar; y el todo *Colombinita*, muy facilito es de hallar.

La solución en el próximo número.

#### Solución al Rombo anterior

C  
S O R  
S I R I A  
C O R N E J A  
R I E G O  
A J O  
A

Han remitido la solución exacta, la *bellisima* Colombina, Juanín y su perro, Microbio, Tele-patía, Vaya-cardo, Cejijunto, Una beata, Rosarillo, Capa-Rosa, Pilillas, El Duque de Alba, Anteojos, y B. B. de la Fuente los huevos güeros.

Imprenta de Mariano Hernández.—Béjar.—

# ANUNCIOS

ALMACEN DE HIERROS, FERRRETERIA  
Y COLONIALES DE LOS

**HIJOS DE LA FUENTE**

DERAS; CEMENTOS Y TODA CLASE DE  
MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Plaza Mayor, 15  
URSAL EN BARCO DE AVILA

Comercio de Tejidos, Mercería y Paquetería

DE LOS

**HIJOS DE ANTONIA CIVIDANES**

PLAZA MAYOR 11

**El Fenix Agricola**

SOCIEDAD DE SEGUROS DE GANADOS  
DE ROBO, HURTO Y ESTRAVIO

**LA CATALANA**

SOCIEDAD DE SEGUROS DE INCENDIOS

**Florencio Velasco**

Calle de Redondo núm 3

**Colegio de 1ª y 2ª enseñanza**

DIRIGIDO POR

**Don Apolinar Salgado y don Fermín Gil**

Preparación del Magisterio Bachiller y carreras especiales

PRECIOS MODICOS

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

**Gran Zapateria**

—DE—

**Julian de la Fuente**

PLAZA MAYOR. 29

**CONSULTORIO MEDICO-QUIRURJICO**

**Doctores Santa Maria Peña y Sanchez Carrión**

**RAYOS X**

CALLE DE LOS HORNOS

**TEJIDOS Y PAQUETERIA**

—DE—

**Luis García Morales**

PLAZA MAYOR 10

**TEJIDOS Y PAQUETERIA**

—DE—

**Arturo Gonzalez**

PLAZA MAYOR 7

**Confiteria Pasteleria y Reposteria**

—DE—

**Isidra Revuelta**

PLAZA MAYOR 12

POSTRE DEL DIA, MILHOJAS

**CONFITERIA Y REPOSTERIA**

—DE—

**HERNANDEZ HERMANOS**

CALLE DE LA FORTALEZA 1

**FARMACIA DEL LICENCIADO**

**SACURNINO DIEGO DE LA CRUZ**

ESPECIALIDADES FARMACEUTICAS

PLAZA MAYOR 32

**A los señores Sacerdotes**

**Vino litúrgico. Representante de los P. P. Cistercienses de Getafe**

**EL PARROCO DE PIEDRAHITA**

**ALMACEN DE CURTIDOS**

DE LAS

**HIJAS DE VALERIANO LOPEZ**

Plaza Mayor, 29

